

Formación de Asociaciones de Artesanas en el Valle del Mapacho

Resumen de la experiencia

La formación de Asociaciones de Artesanas, se impulsa en base al desarrollo local como un objetivo importante para reducir los conflictos entre humanos y la vida silvestre. Para ello es necesario reducir la vulnerabilidad de las actividades económicas alternativas, desarrollarlas y fortalecer las asociaciones de productores, en este caso mujeres textiles. En ese contexto, se impulsó en el ámbito de la Reserva de Biosfera del Manu, la formación de asociaciones de productores, promoviendo la igualdad de género y la participación de la mujer.

A partir del 2014, se llevaron a cabo sesiones de capacitación y talleres de

aprendizaje, tratando de abarcar varios temas necesarios, además de ello se impulsó la formalización de las asociaciones, con asambleas de constitución, suscripción de actas de constitución, la suscripción de escrituras públicas y la correspondiente inscripción en la oficina de la Superintendencia Nacional de los Registros Públicos en Cusco, Perú.

La misión de las asociaciones es promover y unificar a las asociadas con un mismo objetivo: vender sus productos a escala local y regional, ponderando la participación de las mujeres mediante la asociación de artesanas para el desarrollo económico sostenible.

A destacar

La formación de las asociaciones de productores y en específico de las asociaciones de artesanas, ha planteado el desarrollo de actividades económicas alternativas sostenibles, donde se ha fortalecido las capacidades de productores y especialmente de las mujeres textiles quienes han perfeccionado sus talentos y mediante ello están creando una sostenibilidad económica, cultural y social en sus centros poblados, teniendo también la participación de la población juvenil y su empoderamiento. Por otro lado, se revaloró sus técnicas tradicionales de textilera, fortaleciendo su identidad y cultura ancestral.

Consideración específica de mujer o equidad

A partir de la generación de oportunidades y el desarrollo sostenible, la Reserva de Biosfera del Manu a través del Parque Nacional del Manu como zona núcleo, promovió la generación de oportunidades, ponderando la igualdad de género y participación de la mujer en actividades económicas, mediante la formación de

asociaciones de productoras y artesanas en el ámbito de la Reserva, Valle del Mapacho, brindando asesoría en formación de organizaciones y capacitaciones en la producción y técnicas de artesanía, fortaleciendo sus capacidades abriendo puertas a más opciones para su desarrollo.

Datos generales

INSCRITA EN: Las asociaciones han sido inscritas en la Super Intendencia Nacional de Registros Públicos (SUNARP) del Perú.

PERIODO DE EJECUCIÓN: 2015 al 2018.

ENTIDAD PROMOTORA: SERNANP – Parque Nacional del Manu, Zona Núcleo de la Reserva de Biosfera del Manu.

PARTICIPANTES: Se tuvo la participación de los pobladores de 10 comunidades de la cuenca del río Mapacho, del ámbito de la Reserva de Biosfera, donde hubo la

participación de aproximadamente 150 mujeres tejedoras quienes lograron formar 14 asociaciones de artesanas, participando en diferentes eventos regionales y nacionales, donde aprendieron a comercializar sus productos, gracias al seguimiento, capacitaciones y fortalecimiento de capacidades en diferentes áreas.

ENTIDAD FINANCIADORA: El acompañamiento, capacitación, y fortalecimiento de las asociaciones, en su primera etapa fue financiado por el Ministerio Federal de Medio Ambiente, Protección de la Naturaleza y Seguridad Nuclear del

Gobierno de Alemania (BMU) y la segunda etapa por Fundación del Instituto de Crédito para la Reconstrucción de Alemania (KfW), fondos que fueron ejecutados por Frankfurt Zoological Society, ONG cooperante del Parque Nacional del Manu.



“La participación de la mujer es un factor muy importante para el desarrollo integral de las sociedades”



SE ENCUENTRA DISPONIBLE EN INTERNET:

<https://peru.fzs.org/es/noticias/archivo-noticias/textiles-de-la-reserva-de-biosfera-del-manu-ingresan-al-mercado-local/>

<https://peru.fzs.org/es/noticias/archivo-noticias/asociaciones-del-mapacho-en-cusco/>

Justificación

La Reserva de Biosfera del Manu, se convierte en una oportunidad para el desarrollo sostenible de las poblaciones que se encuentran en dicho ámbito; siendo la conservación y protección de la biodiversidad uno de los objetivos comunes, que garantizarán su mejoramiento económico, tomando en cuenta también la oportunidad en el desarrollo de sus capacidades, así como también la Educación Ambiental.

La participación de la mujer es un factor muy importante para el desarrollo integral de las sociedades,

es por ello que se ha venido fortaleciendo su participación en actividades económicas, teniendo en cuenta las actividades ancestrales que practican en su día a día, que sean amigables con el medio ambiente, es así como se promueve la formación de asociaciones de artesanas con mujeres tejedoras que, a lo largo de generaciones solo se han dedicado a trabajos domésticos en sus hogares, no teniendo muchas oportunidades de desarrollo económico, pudiendo así ellas aportar a la canasta familiar para el sustento del mismo.

Objetivos

Con la formalización de las Asociaciones de Artesanas del valle del Río Mapacho, se busca crear oportunidades para el desarrollo igualitario de los pobladores del ámbito de la Reserva de Biosfera del Manu, desarrollo económico sostenible que va de la mano con la conservación y protección de la naturaleza, reduciendo cualquier posible conflicto con el medio

ambiente. De igual manera busca lograr la igualdad de género y empoderar la participación de las mujeres en actividades económicas sostenibles y así lograr la participación de las mujeres y jóvenes en el desarrollo económico familiar, teniendo una alternativa más para mejorar su calidad de vida y la de sus hijos.

Resultados

Mediante los proyectos de cooperación, considerando el empoderamiento de las mujeres, se logró impulsar 14 asociaciones de artesanas con 150 socias en total, a quienes se les dio la asesoría y acompañamiento para el proceso de su formalización, así como también desarrollo de sesiones de capacitaciones y talleres de revaloración y reaprendizaje de técnicas de textilería ancestrales, como elaboración de tintes con plantas naturales; por otro lado participaron en talleres de crecimiento empresarial y control financiero de sus emprendimientos y su

participación como asociación. Se ha logrado también el intercambio de conocimientos y experiencias entre las distintas asociaciones. Otro resultado muy importante a resaltar, es que gracias a la formación de las asociaciones de artesanas, se logró la participación de las asociaciones en distintas ferias de artesanía, abriéndose a mercados para la venta de sus productos, donde en algunos casos lograron hacer contactos con mercados fijos y más grandes, motivo por el cual muchas de ellas lograron aportar económicamente un porcentaje mayor en su canasta familiar.

Logros especialmente destacables sobre mujer o equidad

El ámbito de la Reserva de Biosfera del Manu comprende zonas rurales, donde existen diferentes poblaciones las cuales en su mayoría se dedican a la agricultura, liderada por los padres de familia en su mayoría; la creación de alternativas económicas, teniendo en cuenta un desarrollo sostenible en el marco de la Reserva de Biosfera, genera oportunidades para su progreso, en ese sentido, teniendo en cuenta un factor importante, que es la participación de las mujeres como generadoras de ingreso económico, se promovió e impulsó la formación de Asociaciones de Artesanas textiles, siendo ellas las que puedan generar ingresos económicos para el

sustento familiar, llevando consigo también la preservación de conocimientos ancestrales de técnicas de artesanía que se estaban perdiendo. En todo el proceso de formación de Asociaciones se empoderó a las mujeres artesanas, quienes poco a poco lograron mejorar sus técnicas de producción y encontrar mercados para sus productos.

Cabe resaltar la participación de las mujeres jóvenes en aproximadamente un 30% de todas las participantes, jóvenes que se están empoderando en la participación de sus asociaciones, ganando experiencia en ventas, manejo de negocios y liderazgo.



Evaluación

El impulso para la organización y formación de asociaciones conlleva que puedan mejorar la calidad de su producción progresando en conjunto, y tener mayores oportunidades de conseguir mercados para la venta de sus productos. Sin embargo, al mejorar la producción, para completar la cadena de valor, es necesario conseguir mercados fijos que aseguren la rentabilidad de la producción de las artesanas, esa es la parte que aún falta fortalecer para poder cerrar la cadena de valor y poder ser más autosostenibles

financieramente hablando. Por ese motivo se viene trabajando y coordinando con diferentes instituciones claves para poder conseguir más mercados de venta, siendo uno de ellos la DIRCETUR, donde se inscribirán en el registro Nacional de Artesanas. Por otro lado la difusión y promoción se ha limitado a eventos en donde se ha podido participar, debiendo crear plataformas para tener mayor visibilidad y promover los productos en diferentes mercados.

Difusión

Actualmente, las asociaciones han participado en ferias de artesanías, exposiciones de arte y moda, en diferentes regiones del Perú, como en las ciudades de Cusco y Lima, donde

se realizó la promoción y difusión por medios televisivos, radiales y por redes sociales, todo ello encargado por las organizaciones cooperantes.

Durabilidad

Se viene buscando la autosostenibilidad financiera de las asociaciones, para que puedan seguir compitiendo en el mercado, para ello, con la participación de ONGs aliadas a la zona núcleo del Parque Nacional

del Manu, se seguirá realizando el acompañamiento a las asociaciones, mediante proyectos que buscan consolidar estas organizaciones en mercados y desarrollar capacidades de las socias que la comprenden.

Seguimiento

El SERNANP, a través del Parque Nacional del Manu, estuvo a cargo del seguimiento de las actividades que se desarrollaron con las asociaciones, un actor clave fue la ONG, Franckfurt Zoological Society,

quien dio el financiamiento para las capacitaciones, acompañamiento, y fortalecimiento de las asociaciones, cooperante que trabaja de la mano con el Área natural Protegida.

“Las asociaciones de Mujeres Tejedoras se capacitan para generar mayores ingresos económicos en sus hogares”.

Aspectos replicables en otras Reservas

El desarrollo sostenible en ámbitos rurales, teniendo presente la participación de las mujeres, implica un trabajo a largo plazo y una de las estrategias que se ha tomado, es la formación de asociaciones, para poder tener mayor fuerza en los mercados y su participación en eventos, ya que al organizarlas, se ha podido generar un progreso en conjunto.

A través de este tipo de organizaciones, se ha podido facilitar

el proceso de capacitaciones y talleres, donde la participación se dio con más compromiso por parte de las mujeres quienes buscan su desarrollo, generando una alternativa económica en sus familias.

Por otro lado, un punto a resaltar es la participación de la población juvenil en este tipo de organizaciones, ya que al formarlas podemos asegurar una organización más sostenible, además de tener mayor participación de la población.

Identificación de nuevas actuaciones en equidad

Las asociaciones de artesanas han logrado participar en diferentes eventos como ferias de artesanas en la ciudad de Lima, donde las mujeres expendieron sus productos, exposiciones de arte en la ciudad del

Cusco, siendo las mujeres quienes mostraban los procesos de elaboración de los textiles y eventos de moda organizada por ellas mismas en la Reserva de Biosfera del Manu.

Reserva de Biosfera del Manu

Dirección de contacto:

Servicio Nacional de Áreas Naturales Protegidas por el Estado (SERNANP)

Calle Diecisiete 355, Urb. El Palomar San Isidro

Tlfo: (01) 7177500

Correo: rbarrera@sernanp.gob.pe

El Manu en internet:

<http://www.sernanp.gob.pe/reserva-de-biosfera-del-manu>



“Ser parte de una Reserva de Biósfera incluye compromisos con y gobiernos locales, comunidades, para alcanzar objetivos con un enfoque sostenible”.



MINISTERIO PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA

ORGANISMO AUTÓNOMO PARQUES NACIONALES

